
亚洲杯小组赛已经结束，中国男
足零胜零进球打道回府，创造了中国
队自上世纪80年代参加亚洲杯以来
最糟糕的战绩，对于中国足球来说无
疑又是一场“大地震”。

多年来一直说，中国队成绩差
的原因是青训不行，今后一定要下
大力气搞好青训。这就好比人饿得
皮包骨头，你告他吃饭，多吃点，绝
对正确的废话。得先弄清挨饿的原
因：有钱吗，煤水电气有没有，油盐
酱醋够不够，饭谁来烧，家里有碗筷
吧。同理，青训是全局性问题，但不
赞成千篇一律地用青训做每一支队
伍、每一次大赛失利的挡箭牌，明摆
着是逮着现成的锅玩命甩。要分析
目前主要突出的矛盾是什么，先抓
突出矛盾，给自己赢得喘息时间，结
构性或者说需要具备很多条件才能
解决的矛盾，慢一点解决也不要紧。

也不知道说得对不对，会不会被

喷，姑且算是一家之言：现阶段主要
突出矛盾是在现有基础上如何提高
各级国字号队伍竞争力。通俗些就
是怎么才能让这些人组成的球队踢
得好看一些，没说短期内要追赶日
韩，那是后话，先别让二、三流队伍没
完没了虐咱们，胜负固然是兵家常
事，但也得有来有去。

实现这个设想，眼下无外乎两条
路径：一条送出去；一条请进来。
“送出去”好理解，但操作起来有难
度，因为欧洲高水平俱乐部暂不接纳
中国球员，需要中国足协好好动一番
脑筋，我们有举国体制的优势，“西
洋”去不了，“东洋”能去也行。好苗
子趁早送出去，别指望慢吞吞的国内
联赛，像今年才18的王钰栋，送不出
去是失职，因为你就是干这个工作
的。有三五个球员在外面立住脚，再
打比赛就不一样了。长远考虑的话，
再送些年富力强、有进取心的教练员

留洋，也让中国足球转基因。
“请进来”也不好操作，不是有

钱就行。请谁来、请来干什么需要
很强的专业性，比如上届 U20 国足
18 年后再进亚青赛八强，但打法无
比丑陋，这样的教练是我们真正需
要的吗？别讲人家毕竟成功了，这
个所谓的“成功”是唯成绩论，对中
国足球进步一点帮助都没有。给个
建议：找 1985 级国青主帅克劳琛类
型的教练，从少年队带起。当然，

“请进来”也包括请一些队员入籍，
但不是拿钱砸，把血缘、年岁、能力、
认同感都考虑全了。

中国足球的这场“大地震”，早
晚得来。辩证法讲，坏事也能变成
好事。如果震塌了管理者内心的

“空中楼阁”——扬科维奇不行，换
个马科维奇也许行。那么中国队此
次亚洲杯惨败还能找出一丁点积极
意义。
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国足的亚洲杯已画上句号，
扬科维奇也快了。对国足的声讨
也成为往事，换帅提上了最新日
程。且不论扬科维奇是不是可怜
的“背锅侠”，但国足成绩如此之
差，将他拿下也是民心所向。国
足能力再差，也不是这样一个三
无教练——无能力、无勇气、无担
当——能有资格去执教的！

换帅是必须的，不可无脑换
帅更是必须的。当初把扬科维奇
当候选人已是无脑的体现，拍板负
责人在做决定之前被抓更让足协
失去了大脑，而扬科维奇入主国足
一事也终究画上了一个无脑的句
号。国足在亚洲杯的蒙羞已为此
付出了惨重代价，接下来的世预赛
倒在其次，国足的尊严更不应继续
成为无脑的牺牲品。

从坊间各种热闹的传言来
看，山东队的韩国教练崔康熙，浙
江队的西班牙教练乔迪，成都队
的韩国教练徐正源，以及目前赋
闲的葡萄牙人奎罗斯，都成为了
国足换帅的目标人物。更有“接
近”足协的媒体透露，这次选帅会
吸取选用扬科维奇的“操之过急”
教训而格外谨慎，会在执教能力、
综合素质、执教成功经历、执教理
念等多方面综合考虑。

能知道谨慎，不易，但当务之
“急”也是不争的事实。离世预赛的
下一轮比赛已不到两个月时间。即
便不为世预赛而急功近利，但临时
抱佛脚的时间也很有限了。在这么
短的时间里，选帅本就不易，而以足
协以往的表现来看，期望能交出一
份满意答卷更难。但中国足球发
展至今，哪里遇到过不难的事情！
难，绝不是懒政甚至乱来的借口。

徐正源和乔迪没有任何执教
国家队的经历，把他们列入候选人
无异于视国足为儿戏！崔康熙是
执教过韩国国家队，但也只是有经
验，成绩并不具说服力。2014 年
世界杯亚洲区预选赛最后一轮，韩
国主场0比1输给伊朗，仅凭净胜
球优势而惊险出线。带韩国国家
队尚且如此，带中国队的前景实难

乐观！而最关键的，崔康熙和徐正
源、乔迪一样都有合约在身，如果
足协为世预赛而强令俱乐部放人，
视职业联赛为儿戏吗？

三人的优势是对中国足球有
了解，可对国足了解几近空白的
里皮依然证明了自己是国足历史
上最好的教练，没有之一。选帅
的标准，应以能否给国足带来真
正进步为第一要义，而非其他。
重要的事情说三遍：能力、能力，
还是能力！

从这一角度而言，奎罗斯比
前三位有资格得多。他带过皇
马、曼联，还带过葡萄牙、伊朗、埃
及和卡塔尔国家队，能力和经验
都不缺。若真想着为国足好，闭
着眼睛也应该选他，而不是其他
三个。至于薪水，花在扬科维奇
身上的120万欧元还低吗？而且
打了水漂，连个响都没听着，岂
不更浪费？如果能带队打入亚
洲杯八强，别说120万欧元，就是
240 万欧元也不贵。跟中国足球
这些年被“黑”掉的钱相比，240
万欧元恐怕连个零头都不够！

240万欧元可以请到什么档次
的教练？带阿根廷夺世界杯的斯
卡洛尼是260万欧元，范加尔是290
万欧元……再看看120万欧元的
档次。比利时主帅马丁内斯是120
万欧元，西班牙的恩里克是115万
欧元……扬科维奇值120万欧元
吗？而且，为了贪这个便宜而让国
足成为试验品，国足成什么了？

脑子是用来思考有价值事情
的。如果仅为了苟且，用脚趾头思
考就够了！所以，真心希望足协这
次能用宝贵的大脑去深谋远虑，为
中国足球求得一个真正的前程！
无论眼前的世预赛还是日后的长
远发展，都应该挑选一个真正有能
力的名帅。并非一定要奎罗兹，马
加特也不错，宋凯不是对马特乌斯
说过“希望能有一个德国教练带中
国队4比0赢韩国”吗？再狠狠心，
请来范加尔……

这画面太美不敢看？已经连
底裤都快输掉了还有什么好怕的！

输，不丢人。怕，才丢人！只要
是经过脑子的决定，怎么着都支持！

足协启动国足换帅程序足协启动国足换帅程序，，崔康熙崔康熙、、奎罗斯在列奎罗斯在列

请进来请进来，，不是有钱就行不是有钱就行

有钱该怎么花有钱该怎么花？？不妨看看卡塔尔不妨看看卡塔尔

从中超队选帅就是儿戏

专题撰稿 特约记者 赵睿 发自卡塔尔多哈

国足换帅已经提上日程，鉴于以往的教训，中国足协此次换帅将格外谨慎。据了解，
中国足协在选帅过程中亦将严格考量价格因素，不会为追逐所谓名帅而不计成本，而是
需要综合考虑包括候选教练员执教能力、经验、对中国及亚洲足球了解程度在内各类因
素，慎重作抉择。目前，崔康熙、奎罗斯、徐正源和乔迪等有望成新帅候选。

““近路抄不得近路抄不得””是对中国足球的忠告是对中国足球的忠告
多哈当地时间 24 日，日本队奉

献了一场精彩比赛，忙完稿子，距离
最后一趟回新闻中心大巴的发车时
间不足 15 分钟，赶紧收拾东西离
开。没想到，南辕北辙了。

阿尔图玛玛球场很大，媒体大巴停
放处距离赛场媒体中心较远，需要兜
一个大弯。有记者提议抄近路，从另
外一个方向过去，可以节省时间。眼
看距离发车时间很近了，想想也对。
仅仅是一念之差，几位中国记者走了
十多分钟，连个车影都没瞧见，眼看着
发车时间过了，而且周边景象越来越
陌生，天色也慢慢黑了，荒郊野外，除
了公路上一辆辆飞驰而过的汽车，看
不见一个人影，路边有地铁班车的牌
子，不知道怎么走是好，这可咋办？

正在一筹莫之际，从远处走来了
一位当地人，赶紧向他打听地铁班车
怎么走。他瞅着几位可怜巴巴的中

国记者，友好地说：“跟我走，我也去
赶班车。可能需要10分钟。”亦步亦
趋地跟着“大救星”，深一脚浅一脚地
跋涉了差不多将近 15 分钟，才在旷
野中找到目的地。如果不是服务人
员招呼大家上车，我们几个“老外”还
以为那里是汽车经销商停大巴的地
方。大巴又拉着我们东拐西绕了好
大一阵才到达地铁站。

平时从阿尔图玛玛体育场到新闻

中心，再从新闻中心坐地铁回驻地，大
约也就40分钟样子，这次竟然足足耗
时两个多钟头，累得腰酸腿疼，打开支
付宝一瞧，好家伙，快2万步了。带错
道的同行不停道歉：“经验不足”“急功
近利”“好心办错事”“吸取教训”……

中国足球喜欢抖机灵、玩心眼，没
有实力却想弯道超车，结果往往事与
愿违，还付出更高昂的代价。不该超
的近路，抄不得。

记者首次到多哈是2006年的亚
运会，对哈里发国际体育场印象深
刻，后来又跟随中国队、国奥队数次
到多哈，却没机会再次踏进哈里发国
际体育场内。

本届亚洲杯中国队第三场小组
赛是在这座著名的现代化场馆进
行，令人惊讶的是，多少年过去了，
一草一木竟然还是那么熟悉，包括
设施设备的新旧程度宛如当年，可
见这些年卡塔尔人对其爱惜、维护
和保养所花费的心血。卡塔尔这个
国度确实“富得流油”，但他们在体
育事业上也很懂得珍惜和继承，多
哈海湾寸土寸金，遍布风格迥异的高

楼大厦，五光十色，但依旧伫立着
2006年亚运会吉祥物羚羊的雕塑，
令人感慨。卡塔尔花重金搞足球，
坚持走西班牙路线，尽管 2022 年世
界杯上没能获得理想成绩，但其选择
的教练员、追求的技战术风格特点，
以及青训和归化球员路径等，仍执行
多少年前就制定好的那套方案，亦如
上面提到的对待哈里发国际体育场
的态度，值得尊敬和学习。

相较而言，中国足球一来缺少对
这项事业基本规律的尊重，二来缺少
坚持下去的勇气与耐心，无论从青训
基础还是在国字号球队建设来说，造
成如今的局面实属是人祸。


